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Во вступительном слове Вячеслав 
Бутковский, президент Меж
дународной промышленной 

академии (МПА), где проходило меро
приятие, сообщил, что на него съеха
лись представители из 12 стран мира 
и 22 регионов страны. В этом заслуга 
прежде всего главных организаторов — 
Минсельхоза России и Национального 
союза производителей говядины. 

Открыл конференцию своим докла
дом директор Департамента животно
водства и племенного дела Минсельхоза 
России Владимир Лабинов. Он отметил, 
что в последние годы в развитии отрасли 
наблюдается положительная динамика. 
Численность мясного скота уже превы
сила 2 млн голов, а его производство на 
убой стало больше на 11%. В минувшем 
году достигнуты целевые показатели 
госпрограммы. Запланировано, что к 
2020 г. поголовье вырастет до 3590 тыс., 
сказал В. Лабинов.

Генеральный директор Нацио наль
ного союза производителей говядины 
Денис Черкесов представил данные, 
опираясь на которые можно предпо
ложить, что прирост количества скота 
к окончанию срока реализации госу
дарственной программы будет гораздо 
больше. Для этого необходимо осваи
вать залежные земли (сейчас их пло
щадь составляет 18 млн га), наращивать 
поголовье, компенсируя его сокраще
ние в личных подсобных хозяйствах, 
внедрять современные технологии 
кормления и содержания животных, 
строить откормочные предприятия 

и перерабатывающие заводы, созда
вать инфраструктуру для реализации 
и транспортировки скота, систему его 
идентификации, решать эпизоотиче
ские проблемы.

Между тем главное препятствие 
для успешного развития отрасли — 
нехватка товарного молодняка, отме
тил Д. Черкесов. К сожалению, сегодня 
его получение и выращивание — самый 
убыточный в мясном скотоводстве тех
нологический этап, если хозяйство зани
мается только этим. Вот почему крайне 
важно предоставлять господдержку на 
содержание коровы с теленком. Сейчас 
средства на это выделяют лишь в неко
торых субъектах Федерации в рамках 
реализации региональных программ по 
развитию отрасли, сказал Д. Черкесов.

На федеральном уровне такая мера 
пока не введена, но объемы поддерж
ки мясного скотоводства, как сооб
щил В. Лабинов, с 2008 по 2013 г. уве
личились с 206,8 до 5084 млн руб. Хотя 
этого и недостаточно для поддержания 
инвестиционного климата, динамика 
роста ресурсного обеспечения отрасли 
говорит о том, что ей придают немалое 
значение в государственной аграрной 
политике, подчеркнул руководитель. 
К тому же с каждым годом возраста
ет объем финансирования реализации 
региональных программ из внебюджет
ных источников, что свидетельствует 
об увеличении инвестиционной актив
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Об отечественной отрасли мясного скотоводства можно сказать, 
что она пока лишь зарождается. Однако интерес к ней у россий
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последние годы несколько изменилась 
структура племенной базы в отрасли. 
Традиционно в нашей стране разводили 
мясной скот четырех пород: калмыцкой, 
герефордской, казахской белоголовой и 
абердинангусской. В последние годы 
доля ангусов увеличилась за счет значи
тельных поставок из других государств. 
Это оправдано на стадии интенсивного 
роста, но в перспективе мы должны стре
миться к импортозамещению, подчерк
нул директор департамента. 

мяса, так как в мире нет единого под
хода к этому вопросу. В США говя
дину подразделяют на 8 категорий по 
различным параметрам, в Канаде — на 
13 и т.д. Таким образом, невозможно 
определить справедливую стоимость 
продукции. В результате в обход квот 
в Россию ввозят обычную говяди
ну под видом высококачест венной, а 
отечест венные премиальные отрубы 
приходится реализовывать по зани
женной цене. Чтобы решить вопрос, 
во ВНИИМП им. В.М. Горбатова раз
работали новый ГОСТ на высокока
чественную говядину.

В целом основные задачи, которые 
в ближайшее время предстоит решить 
для развития отрасли, обобщил в своем 
выступлении В. Лабинов. Он отметил, 
что они перечислены в протоколе сове
щания, проведенного в нынешнем году 
в Брянской области (документ размещен 
на сайте Минсельхоза России). В первую 
очередь в стране необходимо увеличи
вать спрос на говядину, полученную от 
специализированного мясного скота, 
снижать производственные издержки, 
чтобы сделать цену этой продукции при
емлемой для потребителя, корректиро
вать таможенные пошлины и квоты на 
импорт, а также повышать экономичес
кую привлекательность отрасли, что во 
многом зависит от работы админист
раций субъектов Федерации. Но глав
ный груз ответст венности по реше
нию всех этих задач лежит, конечно, на 
Минсельхозе России и Национальном 
союзе производителей говядины, ска
зал В. Лабинов.

Итак, прошедшая в МПА конферен
ция стала хорошей возможностью для 
диалога специалистов предприятий с 
представителями министерства, а также 
для обмена мнениями. Все это, несом
ненно, способствует консолидации в 
отрасли, а значит, и ее развитию.

ности. В нынешнем году количество 
привлеченных в мясное скотоводство 
средств будет на 15% выше, чем в 2013 г., 
сказал В. Лабинов.

Несмотря на внимание, уделяе
мое государством развитию мясно
го скотоводства в последние годы, по 
мнению директора ВНИИМС Сергея 
Мирошникова, этого пока мало для 
создания эффективной и устойчи
вой отрасли. В числе главных проблем 
докладчик назвал отсутствие инфра
структуры, которая должна представ
лять собой кооперацию предприятий 
с четкой специализацией: личные 
хозяйства населения и мелкие фермы, 
производящие качественный товарный 
молодняк, откормочные площадки, 
принимающие этот скот, и мясопере
рабатывающие заводы. Выстраивание 
такой системы позволит создать в 
отрасли дополнительные рабочие 
места, возникновение каждого из кото
рых повлечет за собой организацию еще 
4,5 рабочих места в смежных сферах, 
подытожил С. Мирошников. 

Тем не менее пока в нашей стра
не успешно развиваются в основном 
крупные предприятия с замкнутым 
циклом производства говядины. Их 
можно пересчитать по пальцам, но 
они сейчас — настоящий локомотив 
для наращивания поголовья и объемов 
мяса. Как отметил Д. Черкесов, через 
2–3 года после осуществления этих 
проектов заметно изменится предло
жение говядины на прилавках отечест
венных магазинов: высококачествен
ной продукции от мясного скота станет 
значительно больше. В Воронежской 
области таким производством занима
ется ООО «Заречное», в Брянской — 
АПХ «Мираторг», в Липецкой — ООО 
«Албиф», напомнил Денис Леонидович. 

Так, в Брянской области уже заверши
лась реализация первой стадии проекта. 
Об этом рассказал в своем выступлении 
вицепрезидент «Мираторга» Александр 
Никитин. Построенный компанией 
со временный убойный цех для крупного 
рогатого скота, где будет осуществлять
ся также обвалка и упаковка мяса, готов 
поставить первую продукцию в рознич
ные сети. Планы по развитию у агро
холдинга грандиозные, а началось все в 
2009 г. с завоза племенного скота породы 
абердинангус изза рубежа. 

Этим пришлось заниматься, пожалуй, 
всем строящимся сейчас предприятиям. 
Как отметил В. Лабинов, в результате в ЖР

Д. Черкесов

Г. Легошин

Из доклада профессора ВИЖ Ген
надия Легошина следовало, что показа
тели отечественных племенных хозяйств 
еще далеки от результатов, получаемых 
в США и Европе. Там гораздо выше 
молочность коров, выход телят и дру
гие параметры, прежде всего благодаря 
внедрению современных технологий 
при разведении скота, которые у нас 
пока не используют. Геннадий Петрович 
подробно рассказал о преимуществах 
оценки животных по системе BLUP, 
геномной селекции, применении секси
рованного семени и других инновациях.

Не менее важно для развития отрас
ли защитить отечественный рынок от 
поставок мяса изза рубежа, чтобы 
создать благоприятные условия для 
российских предприятий, считает 
заместитель директора по экономиче
ским связям и маркетингу ВНИИМП 
им.  В.М. Горбатова Александр Захаров. 
Прежде всего стране необходим соб
ственный стандарт оценки качества 
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